

20 3/05 = 80

Tema 4 (e): Cultura.



Participación indígena en la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información - CMSI

Participante: Jorge Agurto (Perú)

Organización: SERVINDI – Servicios en Comunicación Intercultural - -
servindi@amauta.rcp.net.pe

Justificaciones:

1.

La Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información es un proceso oficial que compromete a todo el sistema de las Naciones Unidas. En diciembre de 2003 se realizó la Primera Cumbre en Ginebra y en noviembre de 2005 se realizará la Segunda Cumbre en Túnez.

El proceso de CMSI pretende delinear una visión común y motivar el entendimiento entre todos los sectores sociales acerca de la sociedad del futuro. Sin embargo, éste propósito conlleva la grave amenaza de fortalecer una visión asociada a las tendencias dominantes de globalización. Sin duda, existen poderosos intereses asociados a la industria digital de las telecomunicaciones que ha colocado el tema **tecnológico** como base y eje de la discusión de la sociedad del futuro, desplazando otros aspectos sustanciales que le dan sentido a la información como son los fines de la comunicación, los valores, la espiritualidad y la riqueza que significa la diversidad cultural de los pueblos.

Para los pueblos indígenas es motivo de preocupación que las Naciones Unidas elabore una visión de futuro y propicie un entendimiento al respecto sin la adecuada participación directa, legítima y culturalmente apropiada de los pueblos indígenas del mundo. Esta preocupación tiene fundamento pues hasta ahora los actores fundamentales de la CMSI siguen siendo los gobiernos y el sector privado. Es de importancia destacar que el sector empresarial ha alcanzado niveles muy amplios de ingerencia en la CMSI y ha desplazado, en muchas circunstancias, a la propia sociedad civil, y en particular a los pueblos indígenas, que ha tenido hasta hoy una participación reducida.

2

El Foro Mundial de Pueblos Indígenas y la Sociedad de la Información realizado de manera paralela a la CMSI, tuvo varias limitaciones, como las siguientes:

- La participación indígena fue reducida.
- El programa se estableció de manera rígida, tuvo un énfasis tecnológico y no brindó suficiente espacio para la discutir, evaluar y elaborar propuestas políticas sobre la CMSI.
- Por último, el Foro tuvo un carácter paralelo y tuvo limitaciones para incidir de manera más influyente en la Primera Cumbre.

3

A lo anterior se agrega que el divorcio entre la organización de la CMSI y la sociedad civil, en especial los pueblos indígenas, se está reproduciendo en los ámbitos nacionales. Por poner un solo ejemplo, en el Perú, se ha constituido una Comisión Nacional para la CMSI conformada por funcionarios de estado y en los cuales no hay representantes de la sociedad civil, y menos aún de los pueblos indígenas. Es de suponer que esta práctica se repite en otros países.

Recomendaciones:

- Evaluar y promover de una manera efectiva la participación de la sociedad civil, en especial de los pueblos indígenas, en el proceso de la Cumbre Mundial de la Sociedad de la Información (CMSI) a fin de superar las serias deficiencias existentes a nivel internacional, regional y nacional.
- Evaluar el rol del sector privado y reflexionar acerca de la particular influencia de los grupos de interés empresarial en el sistema de las Naciones Unidas, especialmente en lo referido a la orientación de los consensos y decisiones que por su naturaleza competen a la sociedad en su conjunto, en aras del interés general de la humanidad y la preservación de los derechos humanos y de los pueblos.